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2 декабря. После затяжного снегопада усилился мороз – до минус 13 градусов 

ночью. Ходил в Дубки смотреть состояние льда на Шипучке. Он там только 

устанавливается в районе устья. 

Прочёл подаренную Сашулей на мой день рождения книгу Александра Ширвиндта 

«Опережая некролог». Это подарочное издание, вторая половина которого представляет 

дарственные надписи на книгах почитателей Ширвиндта, большинство которых уже на том 

свете. Эти надписи имеют лишь ту ценность, что показывают, какое огромное число 

почитателей Шуры сами являются писателями. 

Всё остальное демонстрирует неувядающее творческое долголетие автора, включая 

его бизнес-активность, позволяющее ему зарабатывать и юморить даже в возрасте 85 лет, 

чем нельзя не восхищаться. 

3 декабря. Начал читать «Стенографию нового времени» Марка Харитонова. Как и 

предыдущая, эта книга была подарена мне на день рождения, в этот раз Митей и Альбиной, 

с подачи опять же Сашули, которая приносила из библиотеки второй том избранной прозы 

Харитонова, и ей его творчество понравилось. 

Харитонов (1937г.р.) – первый русский лауреат Букеровской премии по литературе 

(1992 г.) за роман «Линия судьбы или Сундучок Милашевича». «Стенография нового 

времени» – это дневниковые записи автора за 2010 – 2016 г.г. Смысл ведения таких записей 

излагается в главе «Дневник писателя». Он соответствует моему представлению о них, хотя 

я – никакой не писатель, а профессиональный геофизик. Но свои дневниковые записи я 

много лет уже веду и публикую в интернете и в бумажном виде, считая это своё хобби 

делом не менее важным, чем основную работу, за которую я зарплату получаю. Так что 

Харитонов в некотором смысле мой коллега, и, как минимум, любопытен мне. 

Начало чтения пошло неплохо, посмотрим, что дальше будет. 

Вот пример его оценок, с которым я полностью согласен. «После пребывания во 

французской провинции ещё острей чувствуешь обиду за свою страну, почти боль, 

очевидней, сгущенней сознаешь мерзость режима, издевательскую фальшь властей. 

Гламурные пиршества нуворишей, звезд ТВ – и пьяная нищета, лачуги, истерические 

сеансы ненависти к Западу, который хочет погубить Россию, задурманенные мозги тех, кто 

не видит эту жизнь своими глазами…» (из записи за 24.09.10). 

А какие разборы Мандельштама! 

 

Вечером «Зенит» принимал дома «Ростов», будучи явным фаворитом, оставив в 

запасе Ловрена, Барриоса и Азмуша, приберегая их для игры с «Челси». Однако уже на 11-

й минуте Альмквист убежал от Чистякова и заработал пенальти, который реализовал Полоз. 

А на 25-й минуте Комличенко забил второй гол, явно (якобы) нарушив правила в борьбе с 

Ракицким, но судья Матюнин и ВАР этот гол засчитали. На 31-й минуте Клаудиньо один 

мяч отквитал. На 37-й минуте Ловрен заменил Чистякова, а в начале второго тайма вышли 

Барриос (вместо Ерохина) и Азмун (вместо Малкома). На 69-й минуте Клаудиньо с 

пенальти сравнял счёт. Выход Мостового (вместо Кузяева на 79-й минуте) и Сутормина 

(вместо Дзюбы на 84-й минуте) «Зениту» не помог, причём «Ростов» в конце игры играл с 

питерцами на равных, остро контратакуя. 

Так что теперь шансы побороться за чемпионство появились у «Динамо», 

потерявшего всего на два очка меньше «Зенита». Но для выхода на первое место им сначала 

нужно дома победить «Уфу» 5 декабря, а в последней игре перед перерывом 12 декабря – 

питерцев. 

5 декабря. «Динамо» победило «Уфу» со счётом 2:0, играя против соперника, 

оставшегося вдевятером уже в первом тайме. Уфимцы до последних минут удерживали 
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минимальный проигрышный счёт, но всё же не удержали. А «Динамо», естественно, 

разочаровало. 

 

            
 

Юрочка, 4 декабря 2021 г. 

 

          
 

Санта Клаус в русской школе Марики, 5 декабря 2021 г. 

 

6 декабря. Утром мороз достиг минус 21 градус. Бегал по ясной погоде в Дубки 

смотреть состояние Шипучки. Она покрыта сплошным льдом от рыбохозяйства, толщина 

льда около трёх сантиметров. Лёд просел на полметра из-за малости воды в канале. Залив 

весь подо льдом. Один рыбак сидел в бухточке у лодочной станции, не взирая на мороз. 

Дня три ещё надо ждать до выхода на лёд. 

7 декабря. Начал подготовку к подлёдной рыбалке – выложил на даче всё засунутое 

в рыбацкий ящик на стол, и вспомнил, что у меня потерян налобный фонарик на резинке. 

Остальное всё вроде бы в порядке. 

Дома у компьютера я пытался установить первоисточник молитвы о спокойствии 

духа («Дай мне терпения смириться с тем, что я изменить не могу, дай мне мужества 

изменить то, что я могу изменить, и дай мне мудрость отличить одно от другого»). 

Оказалось, что её автор – американский проповедник-протестант Рейнхольд Нибур (1892 – 

1971). В устном виде эта молитва, появилась, по-видимому, в конце 1930-х годов 

(К.В.Душенко. «История знаменитых цитат», ЖЖ, 2019-10-20). Ранее в «Записках» я, 

кажется, ошибочно приписывал эту молитву Франсуа Виньону.   

8 декабря. У Марка Харитонова я узнал, что к его 75-летию ТВ канал «Культура» 

выпускал передачи, посвящённые ему. Я их посмотрел, они, конечно, дополнили визуально 
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моё впечатление о нём. Бывший болельщик «Динамо», кстати, но нынешних фанатов на 

дух не переносит. 

Вечером «Зенит» проводил долгожданную заключительную игру в Лиге Чемпионов 

с нынешним владельцем звания победителя ЛЧ предыдущего сезона – лондонским 

«Челси». Турнирное положение «Зенита» от этого матча не зависело: он занял третье место, 

переходил в Лигу Европы, а для «Челси» победа давала тот бонус, что эта команда занимала 

первое место и обходила «Ювентус» и могла рассчитывать на более слабых соперников в 

следующем туре. Но надрываться ради этого в Питере англичане не собирались, как, 

впрочем, и уступать тоже. 

«Зенит» же мог играть, как говорится, для души, для болельщиков, чтобы показать 

себя на фоне топовой европейской команды. В стартовом составе «Зенита» на поле вышли 

Кержаков – Дуглас Сантос, Ракицкий, Ловрен, Караваев – Вендел, Барриос – Клаудиньо, 

Азмун, Малком. Начало игры было для питерцев просто обескураживающим: они 

пропустили гол с углового уже на второй минуте матча! Мяч забил Тимо Вернер. И первые 

несколько минут «Челси» доминировал, не подпуская «Зенит» к своей штрафной.  Дело 

пахло керосином. 

Однако, примерно через четверть часа, когда пыл «Челси» слегка поугас, зенитовцы 

стали выходить в атаку и создавать моменты, а на 38-й минуте ударом головой в падении 

Клаудиньо сравнял счёт. На 42-й минуте Азмун вышел один на один с вратарём и вывел 

«Зенит» вперёд. Во втором тайме уже Лукаку сравнял счёт на 62-й минуте, а Вернер вывел 

«Челси» вперёд за 5 минут до конца основного времени. Но «Зенит» всё же опять 

отыгрался: вышедший на замену после длительного перерыва из-за травмы Оздоев 

сумасшедшим ударом с линии штрафной влепил мяч в девятку! 

«Челси», до этой игры пропустивший в ЛЧ только один гол с игры «Ювентусу», 

получил от «Зенита» сразу три, потерял два очка и уступил первое место «Юве», за что 

южане их поблагодарили. Питерцы оправдали мои надежды и вдохновили на упорное 

стремление к намеченной цели. 

9 декабря я затарился в «Рыболове» на Дубковском шоссе новым большим корытом 

и канатом к нему, прочным стульчиком, налобным фонариком, ледоступами, и выяснил, 

что в Дубках на льду уже ловят. С Сергеем Анатольевичем связывался по телефону, он 

обещал держать меня в курсе ледовых новостей. Свежего карася в деревяшке у вокзала не 

оказалось, его подвоз был обещан на завтра, так что от выхода на лёд пришлось пока 

воздержаться. 

Лариса Зеленкова напомнила о дне рождения Димули Ивлиева, и мы с Сашулей 

помянули его вечером.  

Последние игры в Лиге Европы провели «Спартак», выигравший в гостях у польской 

«Легии» 1:0 благодаря Селихову, отбившему пенальти на последней минуте матча, и 

«Локомотив», проигравший дома «Марселю» 0:1 и не попавший даже в Лигу Конференций. 

11 декабря открыл сезон зимней рыбалки. Встал в полчетвёртого и в пять уже был 

у ворот Дубков. Однако ни одной машины там не оказалось. Я, естественно, расстроился – 

неужели придётся на дамбу перебазироваться? Но всё же сначала надо дойти до 

намеченного места и посмотреть, какая там обстановка. 

Я подошёл к рыбацкому выходу на лёд Шипучки в Дубках и увидел там несколько 

человек с фонариками и штук пять палаток уже стояли на льду. Выход туда был, как и в 

прошлом году, через камыши и неглубокую промоину, так что я оказался рядом с палатками 

и множеством старых лунок. Однако клёва, похоже, не было. Прошедшей ночью резко 

поднялась температура: от минус 19 градусов почти до нуля. 

Но не уходить же теперь. И я начал устанавливать палатку. Тут-то я и совершил 

роковую ошибку – развернул купол, не воткнув в лёд хотя бы одну растяжку. Когда я 

попытался ввернуть ввёртыш в растяжку, удерживая за неё палатку, порыв ветра вырвал её 

у меня из рук и со страшной скоростью понёс куда-то в залив. Я бросился бежать за ней, но 
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споткнулся о чью-то растяжку и с размаху грохнулся на лёд. Превозмогая боль, я вскочил 

и побежал дальше за палаткой, которая замедляла свой ход, когда стихали порывы ветра.  

Я-таки догнал её, но полученные ушибы левой руки и правого ребра грудной клетки 

превратили рыбалку в сплошное мучение. Оно могло бы скраситься клёвом. Но его не было. 

Я поймал всего три корюшки. У остальных тоже было плохо. С трудом я сложил всё в 

корыто, доволок его до машины и доехал до гаража. 

Дома Сашуля помазала ушибы и замотала их эластичным бинтом, что уменьшило 

болевые ощущения в отсутствие движений, но любое наличие последних, особенно кашель, 

заставляло меня издавать неприличные вопли. Похоже, что завтра мне на рыбалку поехать 

не придётся. 

12 декабря. На рыбалку, я, естественно, не поехал. Посмотрел на даче последний 

матч «Зенита» в первенстве РПЛ перед зимними каникулами – в Москве с «Динамо», 

шедшим вторым за «Зенитом» с отрывом в два очка и могшим в принципе в случае победы 

обойти «Зенит» и выйти на первое место, о чём, конечно, мечтали не только динамовцы, но 

и все «газпром-ненавистники». Но и в принципе молодое «Динамо» после поражения в 1:4 

в Питере одержало пять побед и выглядело весьма симпатично, не считая игры с 

«Ахматом», который уже в первом тайме остался на поле вдевятером, и его «Динамо» еле-

еле победило. 

У питерцев из-за травм не могли играть Дзюба и Азмун, а из-за дискалификации – 

Ракицкий. Роль центрального нападающего вместо Азмуна играл Мостовой. Он уже на 11-

й минуте заработал пенальти, который не смог реализовать Клаудиньо, пробив мимо ворот. 

Клаудиньо, впрочем, вскоре исправился и свой гол таки забил. В целом весь первый тайм 

доминировал «Зенит», а «Динамо» выглядело весьма бледно, не нанеся ни одного удара в 

створ.  

Но перед самым перерывом травмы получили Малком и Вендел, и во втором тайме 

вместо них на замену вышли Ерохин и Оздоев, после чего игра «Зенита» в центре поля 

потеряла остроту, Клаудиньо лишился привычных партнёров, и динамовцы сумели один 

мяч отыграть. Матч закончился вничью 1:1 и «Зенит» остался на первом месте. Впрочем, 

это и к лучшему иначе борьба за чемпионство потеряла бы последнюю интригу. 

13 декабря. Митя с Альбиной не сохранили в тайне планы поездки в Сестрорецк на 

зимние каникулы, чему дети, конечно, очень обрадовались, особенно Ваня. 

Состоялась жеребьёвка следующих этапов Лиги Чемпионов и Лиги Европы. 

«Зениту» первым соперником в ЛЕ достался севильский «Бетис», которого Газзаев считает 

очень грозным соперником. 

В последней игре чемпионата РПЛ этого года «Сочи» принимал «Спартак» и 

выиграл 3:0, заняв в итоге 3-е место. 

14 декабря. Накануне я закончил разбираться с удочками, а утреннюю пробежку 

сегодня сделал в Дубки, чтобы выяснить ледовую обстановку там. Она оказалась 

неважнецкой. На льду около камышей было пять человек и стояла одна палатка. Переход 

на лёд возможен лишь по воде. Ехать завтра сюда не тянет, поеду на «яму». Состояние моих 

ушибов заметно улучшилось, к рыбалке вроде бы готов. 

15 декабря. Съездил на «яму». Погода плюсовая. На льду мокрый снег, местами 

снежная каша и лужи. Идти тяжело, хорошо, что палки взял с собой. Поначалу упёрся куда-

то далеко за камень, потом вернулся обратно, к народу. Карасик мой раскис, но не сразу, и 

поначалу клёв был лихой, если карася менять часто. Однако это удовольствие вскоре 

прекратилось. Успел поймать всего десять корюшек вдобавок к трём пойманным в Дубках, 

то есть на одну полноценную порцию жарёхи. Но и этим был доволен, тем более что четыре 

корюшки были вполне приличного калибра. 

17 декабря. Накануне купил свежего карася и проконсультировался у Сергея 

Анатольевича относительно его нарезки и хранения. Сегодня утром отправился на яму. 

Температура была нулевая или чуть выше, подмораживания не было. У эллингов был всего 

один рыбак и потом подъехала ещё одна машина. Идти в сторону камня по стандартной 
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тропе было скользко, и рыбацких фонариков не было видно. Но на места предыдущей 

рыбалки я вышел, увидев вчерашние лунки, и поставил свою палатку. Тут же (около 

полдевятого) и клёв начался. Ловил практически на одну удочку. Знай только карасика 

свежего насаживай (главное правило!). К полудню я поймал 38 корюшек, а мог бы и 

больше, если бы не тратил время на неуместное распутывание удочек вместо того, чтобы 

просто менять их на другие. Даже перекусить времени не было. 

18 декабря. Утром вспомнил: ведь начало декабря (5-го и 6-го) это дни рождения 

Саши Боголюбова и Володи (царство ему небесное) Власкова, которые мы регулярно 

отмечали, а Боголюбов родился, кажется, в 1946-м году, и нынче у него, следовательно, 

юбилей должен быть – 75-летие. А мы забыли и не поздравили его с этим событием! 

Я позвонил ему, и он мне напомнил, что год рождения у него 1948-й, так что до 

юбилея ему два года ещё прожить надо. Но и цифра 73 (нынешний возраст) ему нравится, 

как простое число, которое делится только само на себя. Работает в МГТУ на кафедре 

морского нефтегазового дела и физики (бывшей физики), возглавляемой Михаилом 

Викторовичем Васёхой (с кафедры химии). Там всё по-прежнему. Миша Волков на кафедре 

радиоэлектронных систем и транспортного радиооборудования трудится. 

Днём я разобрался со всеми ужасно спутанными удочками и привёл их в рабочее 

состояние. 

Продолжаю читать «Стенографию нового времени» симпатичного мне Марка 

Харитонова. Писатель он, безусловно, плодовитый и, видимо, читаемый, но в его 

философских рассуждениях мне чувствуется нехватка базовых естественно-научных 

знаний, он слишком гуманитарий, что ведёт, как мне кажется, к банальностям в оценках 

текущего хода событий в нашей многострадальной России. 

Впрочем, банальности – это, конечно, не самое страшное. Их повторять даже 

полезно иногда. Хуже, когда белиберда временами прёт типа рассуждений о концепции 

Бергсона, о духовной энергии, ноосфере и посмертном существовании (запись 28.3.15), не 

в обиду автору будет сказано. 

20 декабря. С утра я отправился к эллингам, и приехал туда первым. Выгрузил 

корыто, переоделся, жду остальных. Но никого нет, никто не едет. Так и не дождался 

никого. Судя по всему, власти запретили выход на лёд. Вернулся на дачу, почистил 

дорожки и выезд на Новую слободу, и отправился домой.  

А дома, открыв компьютер, обнаружил в почтовом ящике два письма от … Вадима 

Сухачевского! 

 

Письмо Вадима Сухачевского от 20 декабря 2021 г. 

 
Дорогой Александр! Сейчас перечел Ваши записки рыболова (в основном «Гостремиаду») и впал в 

свою юность, ведь был и я крохотным зернышком в этой чехарде. Но речь не о том. Восхищаюсь Вашими 

очерками о рыбной ловле. Я всегда мечтал ловить рыбу, но никогда не приходилось это делать – не было 

достойных учителей. Сейчас, доживая свой век (я весьма тяжко болен), вижу во сне, как я ловлю рыбешку, 

которой никогда не ловил. Но при том Вы передали мне азарт, который повторится, возможно, лишь во снах. 

Добавлю (если Вам интересно), что физиком я, несмотря на кандидатскую степень, не стал, а стал 

режиссером, писателем, автором 40 книг, пьесы идут в ряде стран, а здесь я – ин. агент и, по сути, запрещен.  

Спасибо Вам за мою возвращенную юность и за мою несостоявшуюся рыбалку! 

Всегда Ваш  

                      Вадим Долгий-Сухачевский 

 

Вдогон высылаю Вам стих, адресованный тем, кто бросит мою урну в Балтику. 

 

А роза упала на лапу Азора, 

и Аннушка масло давно пролила. 

Увы, поднимается медленно в гору 

коняга, понуро грызя удила, 

мой прах волоча.  

                                 Вот такие дела. 
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Его провожает дворняжья свора. 

 

…Но где я, но где я, скажите мне, где я? 

Какое столетье, какая неделя? 

В каких временах и пространствах плыву я, 

не мысля  

                    и - стало быть -  

                                                  не существуя? 

Остался лишь только мой голос живой, 

от слов оторвавшийся  

(стало быть - вой). 

 

Разорванной грудью глотаю мгновения 

на грани последнего исчезновения. 

Века омертвели, мгновения - живы, 

как дети, глупы и, как женщины, лживы. 

 

И разума нет, чтобы спас от бесстыжего, 

трусливого вопля: «Я выживу, выживу!..» 

 

Не дай отлететь малодушному стону! 

 

Коняга, вези же меня! 

                                         Я достоин 

того, чтобы сей человеческий хлам 

пустили по милым балтийским волнам, 

где солоны ветры, как слезы внезапные. 

Коняга, вези же к родимому западу! 

Где небо свинцово и тучи, как боровы… 

 

…Где падали розы на лапы Азоровы. 

 

Мой ответ ему в тот же день 
 

Здравствуйте, дорогой Вадим! 

Спасибо за письмо, которое очень меня тронуло. Мы какое-то время общались, не помню, так сразу, 

когда именно, но это было уже давно. Тем не менее, я рад, что Вы снова всплыли в моей переписке. 

Поскольку вы перечитывали мои "Записки рыболова-любителя", которые я продолжаю регулярно 

вести, то из них Вы можете легко узнать моё текущее положение (работаю, читаю и ловлю рыбу), а вот о Вас 

сегодняшнем я почти ничего не знаю, исключая то, что есть в Вашем письме. 

Кстати, я получил его, вернувшись несолоно хлебавши с несостоявшейся зимней рыбалки (по 

корюшке) на Финском заливе, который внезапно закрыли для рыбаков на неопределённое время, как раз 

тогда, когда лёд укрепился морозами. 

Напишите, пожалуйста, хотя бы где Вы живёте, чем болеете. Мне интересна любая информация о Вас 

и Вашем творчестве. 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима 

 
Дорогой Александр! Спасибо за Вашу заинтересованность. 

Живу в Москве, издаюсь в Германии, ставлюсь в Венгрии, Польше и Израиле. Женат в четвертый раз. 

Болен раком, недавно во второй раз оперировался. Не знаю, успею ли дописать еще одну книжку. Преподавать 

бросил. Ранее в должности и.о. профессора преподавал во ВГИКе и в Лит. институте. Да меня бы и так 

выгнали как ин. агента. 

Тоже рад возобновлению переписки. Желаю здоровья и еще многих удачных рыбалок. 

Ваш Вадим. 

 
Пишу вдогон своему предыдущему письму. У меня свой канал на ЮТУБе, называется 

СУХАЧЕВСКИЙ ТВ, там более 300 передач. Если будет время, зайдите. Но я уже год не делаю новых передач, 

по ряду причин. 
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А в качестве презентации своего канала высылаю три ролика. Будет время — сможете развлечься. 

 

К этому письму приложены ссылки на следующие файлы:  

 

1. АНДЖЕЙ.mp4 (931 Мб) 

 

2. ГЕНЕРАЛ.mp4 (279.5 Мб) 

 

3. Про Графа.mp4 (1.1 Гб) 

 

Ссылка для скачивания файлов: https://cloud.mail.ru/stock/4v1RUZGE7Uw7mRtjbo61kz9B 

 

Мой ответ Вадиму от 20 декабря 2021 г. 

 

Спасибо, Вадим, за письма! 

Отвечу на них сегодня попозже, передохнув от очередного рыбразведочного похода, с которого 

только что вернулся. 

Ваш ААН 

 

Письмо Пети Гавриленко от 20 декабря 2021 г. 

 
Здравствуйте Александр Андреевич! 

Обновил файл alliance.html на триподе, уже начал заниматься файлом colleagues.  

Как ваше здоровье? Как на даче? Наверное, снега очень много там.  

 

Мой ответ Пете в тот же день 
 

Здравствуйте, Петя! 

Сейчас у меня на первом плане ловля корюшки. 17-го декабря поймал 38 штук. Снега на даче навалом. 

А ещё возобновилась переписка с писателем Вадимом Сухачевским, бывшим моим коллегой по физфаку КГУ. 

Не подскажете ли, в каких главах мы общались с ним ранее? 

Ваш ААН 

 

Ответ Пети в тот же день 
 

Ого 38 штук… вы их будите замораживать и потом жарить? Мне как-то привозили корюшку с 

Сахалина, она была вяленная, очень вкусная! Насчёт глав с Сухачевским, вы общались в 774,775,779.   

 

Мой ответ Пете в тот же день 
 

Дорогой Петя! Спасибо за номера глав с Сухачевским, это очень хороший и умный человек, к 

сожалению, больной раком. Мы с ним обсуждали мои "Записки" и почти во всём согласились. Корюшку я 

уже съел в жареном виде за три раза. А ошибки пора не допускать, что это такое "будите замораживать"? 

Ваш ААН 

 

Моё письмо Вадиму в тот же день 

 
Дорогой Вадим! 

Отвечаю, как обещал, слегка передохнув. 

Начну с Вашей болезни. Наш конец — это не наше дело. Это воля божья. Двум смертям не бывать, а 

одной не не миновать. Наше дело выполнить своё предназначение: "главное — прокукарекать, а там хоть не 

рассветай!" Вы своё предназначение уже выполнили, и Вам не о чем беспокоиться. Даже если что-то ещё не 

закончили, всех дел не переделаешь. 

Мой последний рыбразведочный поход, от которого я отдыхал, состоялся в устье Шипучки, 

водосливного канала, соединяющего Финский залив с озером Разлив, где Ленин в шалаше прятался. Там, 

похоже, можно ловить, и я, скорее всего, завтра туда поеду на машине с палаткой и корытом с амуницией. 

Для знакомства с Вашим творчеством я посмотрел клип "Анджей". Нормально. Но, говоря о Ваших 

произведениях в целом, я не любитель детективов. Приключения Фандорина у Б.Акунина вызывают у меня 

смех. Но это всё дело вкуса, что нравится, то и надо делать. Получается написать и продать - и хорошо. Это и 

есть Ваше предназначение. 

https://cloud.mail.ru/stock/4v1RUZGE7Uw7mRtjbo61kz9B
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На этом пока кончаю, чтобы не нагружать Вас излишне. 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима в тот же день 
 

Спасибо за ответ, дорогой Александр. Добавлю, что пишу я не только детективы, на них я лишь 

зарабатываю. Да и то не в духе Акунина — у нас слишком разный класс.  

...Ах, если б у меня был учитель по рыбалке! Я б, возможно, осуществил свою мечту, не исполненную 

за всю жизнь!.. 

Прилагаю еще один текст. 

  

Дорогой Александр! 

Вот почему меня еще потянуло на Вашу «Гостремиаду». Многих этих людей я знал и во многом 

понимаю Ваши оценки. Так, с Мишей Никитиным я выпивал, но никогда ему не доверял; с Сережей Лебле 

просто дружил; с Латышевым разве что здоровался, он мне казался человеком высокомерным; Кондратьева 

просто по-человечески любил, он мне очень нравился. Ну, а Кочемировский был просто хорошим и строгим 

учителем. 

 

Мой ответ Вадиму в тот же день 
 

Дорогой Вадим! 

Живя в Москве, невозможно научиться рыбачить. Там рыбы нет. Но зато у Вас есть, где почитать про 

разные виды рыбалки! 

Ваш ААН 

 

 

21 декабря 2021 г. В начале седьмого утра я подъехал к воротам Дубков. Кроме моей 

других машин не было. Я вытащил из багажника корыто, переоделся и потопал по морозу 

к разведанному накануне месту перехода на лёд Шипучки. На льду светился единственный 

огонёк рыбацкого фонарика. Оказалось, это была известная говорливая тётка-

велосипедистка. Она расположилась поближе к камышам, где обычно и рыбачили мы в 

прошлом году. Но корюшки пока не было. 

Я начал устанавливать палатку неподалёку от тётки, а больше никто и не появлялся. 

И рыбы не было. Час прошёл, второй, уже полдевятого, а поклёвок всё нет. Но вот поймал 

одну корюшку, через десять минут вторую, а с начала десятого клёв позволял ловить только 

на одну удочку. Закончился он в полпервого. Я поймал 50 штук и был вполне доволен – 

будет чем угостить приезжающих из Казани и Германии. 

 

Ответ Вадима в тот же день 

 
Не скажите. Тут сосед выезжал на Оку и привез несколько сомов, общим весом в 150 кг. 

И еще. С год назад мой бывший аспирант в 100 км от Москвы наловил щук. Одну, в 3 кг, подарил 

мне, и я, как домашний кулинар (это мое хобби) изготовил щуку, фаршированную по-еврейски. 

 

Моё письмо Вадиму от 21 декабря 2021 г. 
 

Здравствуйте, Вадим! 

Я вернулся с рыбалки, перекусил и обессиленно рухнул на диван. Отойду слегка, после чего свяжусь 

с Вами. 

Ваш ААН 

 

Продолжение моего письма Вадиму от 21 декабря 2021 г. 

 
Дорогой Вадим! 

Сегодня с шести утра я рыбачил в мороз на Шипучке и поймал 50 штук, как раз к приезду гостей из 

Германии (сын с невесткой Альбиной и внуком и двумя внучками) и из Казани (сестра невестки Эльмира). 

Альбина и Эльмира рыбу любят и с удовольствием ели летом моих подлещиков. Уверен, что корюшка им 

понравится. 
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А теперь вернёмся к моему сакраментальному утверждению, что "живя в Москве, невозможно 

научиться рыбачить".  Вы возразили: "не скажите". А я Вам отвечу - "Сказал и повторить могу. Ваши сосед и 

бывший аспирант не в Москве учились рыбачить. В Москве живёт много рыболовов, но учились рыбачить 

они в разных местах, где угодно, только не в Москве, ибо через Москву рыба массово никуда не идёт, как, 

например, в Калининграде или в Питере. Именно тогда население учится рыбачить, поскольку рыба сама 

рядом с ними мимо проходит, караулить её не надо, а ловить тогда очень просто - становись в ряд, только 

закидывай снасти или сеть. И никакого транспорта не нужно, пацанам раздолье!  А ведь рыбацкая страсть с 

детства развивается. 

Любая другая учёба возможна лишь при наличии транспорта, денег, свободного времени и опытного 

учителя. Так едут в Мурманск учиться ловить сёмгу, например. Но если ты не местный, всё это будет 

урывками. Можно, конечно, за хорошие бабки чему угодно, где угодно научиться, но это, сами знаете, не для 

всех. Я, кстати, в Мурманске много лет не рыбачил, пока машину не купил. 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима в тот же день 

 
Ну, тут мне спорить с Вами — все равно с что о строении ионосферы. 

Впрочем, некоторые выезжают и ловят (мне говорили), а машины сейчас у всех есть. У меня — две 

штуки, а на х...я? 

  

Моё последнее письмо Вадиму от 21 декабря 2021 г. 
 

Добрый вечер, Вадим! 

Кстати, о машинах. Я в Мурманске езжу на четвёрке вазовской, а в Сестрорецке на Логане, но жена 

меня дальше, чем на три километра от дома не отпускает, дабы не долбанулся обо что-нибудь. 

Зовут к столу. Ухожу от компьютера. 

До завтра 

 

Последнее письмо Вадима от 21 декабря 2021 г. 
 

До завтра. Я ни на чем не езжу, поскольку не имею ПРАВОВ. У жены две машины (Джип и Субару), 

но мне это слабо доступно. 

 

Моё письмо от 22 декабря 2021 г. 
 

 Добрый вечер, Вадим! 

Сегодня встретили Эльмиру, которая притащила из Казани с пересадкой в Москве два громадных 

тяжеленных чемодана и рюкзак, набитые новогодними подарками для племянников, сестры, мужа сестры и 

нас с Сашулей. Я еле допёр один чемодан от электрички до нашего дома. Завтра основная толпа из 

Франкфурта прилетает.   

Позвольте поинтересоваться, Вадим, Вы современную российскую художественную литературу 

какую-нибудь читаете, или классику? Или Вы как чукча, который не читатель, а писатель? 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима в тот же день 
 

Дорогой Александр! Я не только чукча, но еще и немножко писатель. Иногда читаю по 

необходимости, так как мне заказывают рецензии, читаю разовые лекции по литературе и по кино; да и 

вообще иногда почитываю (впрочем, ничего хорошего великого из этого покамест не извлек). Тут я не чета 

моему другу Диме Быкову, который читает всё на трех языках. 

...Что же касаемо рыбы. Все тот же бывший аспирант (а ныне доцент ВГИКа) сегодня привез мне 

опять же щуку из-подо льда, в 2-3 кг. Я спросил: не жалко? Он в ответ: у меня в багажнике еще четыре, да 

еще налим в 3 кг, которого поймал под конец на щучий хвост. Так что зря Вы недооцениваете Подмосковье. 

Ну а мне придется вместо задуманного гуся опять делать на Новый год щуку по-еврейски. 

 

Моё письмо от 23 декабря 2021 г. 
 

Доброе утро, Вадим! 

Начать придётся с печальной новости, о которой узнали вчера вечером: умерла от ковида Люда Лебле 

- первая жена Серёжи Лебле, ушедшего от нас в этом году. 
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Возвращаясь к Вашему письму, Диме Быкову ничего не скажу, поскольку не знаком с ним лично. Его 

фолиант "Борис Пастернак" мне, хоть и с оговорками, но в целом понравился. С Вашей оценкой "Авиатора" 

согласен. А как Вам Марк Харитонов? Такие вопросы я задаю, чтобы не отстать, как говорится, от 

современных веяний, хотя Харитонов, конечно, не только современность. 

Ваша жена (хотелось бы знать, как её зовут) правильно делает, что не пускает Вас "пристращаться", 

этим надо было раньше заниматься. 

Вчера, кстати, было зимнее солнцестояние. Далее "солнце на лето - зима на мороз". 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима в тот же день 
 

Люду я почти не знал, но все равно печально.  Добавлю, что от ковида год назад умерла в 

Калининграде моя первая жена Оля Старовойтова, сотрудница КГУ. 

О Харитонове не берусь говорить в кратком письме; он — тема очень большого разговора; возможно, 

как-нибудь соберусь. 

Нынешнюю (4-ю) жену зовут Алена, она историк по образованию и богатая наследница, что 

позволяет нам быть весьма независимыми. Если интересно, добавлю: 2-й женой была актриса Женя 

Симонова, с которой прожили лишь год. 3-я жена — писательница Карина Зурабова, с ней прожили 20 лет, 

нажили дочь, которой нынче почти 40 лет. А с Аленой живем уже 17-й год. 

 

Моё письмо в тот же день 
 

Спасибо, Вадим, за письмо и рассказ о всех Ваших жёнах. Передавайте от меня привет Алёне. 

Харитонова я сейчас как раз читаю, но говорить о нём пока не берусь. 

Ваш ААН 

 

23 декабря 2021 г. Утром оттащил на дачу самокаты, чтобы не занимали место на 

балконе, отнёс удочки в багажник машины и поволок малое корыто домой для катания 

детей. По дороге решил зайти за свежим карасём для рыбалки и увидел, что Шипучка 

переполнена водой почти на метр – открыли шлюзы на плотине, отделяющей озеро Разлив 

от Шипучки и Финского залива. Это ставило под угрозу рыбалку в Дубках. 

Покупая карася в рыбном магазине, я узнал от продавщицы, что на льду Шипучки 

образовались промоины, и один уже утонул.  

Погода тем временем продолжала портиться, снег и ветер усиливались, перейдя в 

настоящий снежный буран. Митя позвонил из Франкфуртского аэропорта и сообщил, что 

их рейс задерживается на 45 минут. Второй раз он позвонил, когда пассажиров посадили в 

самолёт. Тогда только Сашуля с Эльмирой отправились в Пулково встречать гостей. Туда 

же должен был подъехать микроавтобус со знакомым водителем, чтобы всех с багажом 

поместить. А я остался дома дожидаться. 

Вот дети хотели снега и получили его. 

 

Из Кембриджа от Хелен Эдвардс пришла корректура моей монографии, 

подготовленная к печати. Я переслал её Рыбакову и параллельно буду проверять сам. 

Похоже, что забрезжило окончание работы. 

 

Моё письмо Вадиму от 23 декабря 2021 г. 

 
Добрый вечер, Вадим! 

У нас в Питере снежный буран. Авиарейс из Франкфурта, который поехали встречать моя жена и 

Эльмира, задержан на 1 час 10 мин. А я тем временем получил из Кембриджа корректуру моей монографии 

"Землетрясения и верхняя атмосфера", проверку которой я должен завершить в течение двух недель. Вкупе с 

обязанностями развлекать гостей это может в какой-то степени помешать нашей переписке, так что не 

удивляйтесь, если я не буду уделять ей достаточного внимания в части собственной инициативы. А Вы 

пишите, когда захочется. Отвечать буду сразу. 

Ваш ААН 

 

Моё письмо Вадиму от 24 декабря 2021 г. 
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Здравствуйте, дорогой Вадим! 

Поздравляю Вас и Алёну с Рождеством Христовым, желаю всех благ! 

Наши гости к нам так и не прилетели. Самолёт сделал пять кругов над Пулково, ожидая, когда стихнут 

порывы ветра, а потом улетел на дозаправку в Хельсинки и оттуда вернулся во Франкфурт. Ребята без толку 

провели в самолёте 10 часов, но держались мужественно. Только самая маленькая Марика (4 года) 

расплакалась от усталости. Следующая попытка прилететь в Питер будет делаться 26 декабря. 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима в тот же день 
 

Спасибо, дорогой Александр, за поздравление. И Вам, как и всем вашим, — счастья, удачи, здоровья! 

Хотя год, мне так мнится, будет суров. 

У нас будет лишь один гость — мой врач и наш друг. А я пока в колебаниях: покупать утку или 

баранью ногу. Похоже, решать буду подбрасыванием монетки. 

А вот рождество (у меня оно завтра, поскольку я католик) будем справлять со щукой по-еврейски 

— надеюсь, Ватикан на меня не обидится.  

Еще раз — здоровья, счастья, удачи, творческих свершений! 

Ваш Вадим. 

 

Если интересно, сообщаю. Мой приятель ловил щук и налимов на жерлицы, в 100 км от Москвы. 

Правда, пришлось ночевать в машине и извести на отопление весь бензин. 

Еще раз — с Рождеством, пока что католическким. 

Ваш Вадим. 

 

Моё письмо от 25 декабря 2021 г. 

 
Спасибо, Вадим, за письмо. 

А вот ещё есть способ ловли рыбы - сетями.   

Я ко всем Рождествам отношусь приветственно, будучи, однако, вне конфессий и оставаясь при этом 

глубоко верующим человеком. 

Ваш ААН 

 

Ответ Вадима в тот же день 

 

Я — агностик, хотя ко всем верованиям отношусь уважительно. 

А сетями — это, по-моему, запрещено. Ну да Бог с ним. 

Завтра читаю лекцию в Политехническом музее о неореализме. После чего отдыхаю дней на 20. 

Есть ряд тем, которые (особенно ввиду Вашей занятости) оглашу уже после всех пьянок, т. е. в январе. 

Мне тут подарили отличный коньяк стоимостью (я проверял) в 35 тыс. Пока берегу, но под речь недоноска-

президента открою.  

Как сказали офицеры в 1904 году Николашке Кровавому: 3-й день пьем за Ваше здоровье. Я за Ваше 

тоже выпью. 

Желаю здравствовать, Ваш Вадим. 

 

26 декабря. Накануне я ездил за корюшкой на «яму». В потёмках я заскочил далеко 

за «межевой камень», и клевало неважно, и ловил я как-то неумело. Еле вытащил 14 штучек. 

Возвращаясь к берегу, разглядел людей на Шипучке и две палатке в районе тростников. 

Решил на следующий день съездить туда, добавить рыбки к пойманным к приезду гостей, 

благо меньше времени понадобится.  Так и сделал. Но морозяка был минус 20 градусов, и 

клевало ещё хуже, чем на «яме». Еле-еле шесть штучек поймал. Ладно, будет по десятку 

Альбине с Эльмирой съесть. 

Перед уходом я решил позвонить домой Сашуле, как обычно, что всё в порядке, и с 

ужасом выяснил, что у меня с собой нет телефона, а Сашуля, наверное, уже названивает 

мне. Телефон, скорее всего, в машине остался. Я закрыл палатку, оставил рядом с ней 

корыто, и рванул к машине. В багажнике, однако, телефона не оказалось, нашёлся он в 

кармане оставленной зимней куртки. А тут и Сашуля позвонила уже не в первый раз. Слава 

Богу, говорит, ответил, наконец. Я уже волноваться стала. Рассказал ей, что палатка на льду 

брошена, надо к ней возвращаться. Поблагодарила Сашуля меня за пробежку. 
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В этот раз гости прилетели вовремя, без задержки получили багаж, и уже в девять 

вечера были у нас дома, радуясь обилию снега. Разобрались с багажом, покормили детей, 

поужинали с шампанским, и Альбина с Эльмирой с удовольствием употребили корюшку, 

мне же пришлось довольствоваться селёдкой. Я собрался было опять поехать за рыбой на 

Шипучку, но ночью у меня прихватило поясницу, и встать я не смог рано, и карася свежего 

не было, и удочки не распутаны. Так что остался я дома. 

27 декабря. Всем кагалом отправились разгребать снег на даче. Погода была 

отличная, солнечная, безветренная, десять градусов мороза.  

Ваня проявлял чудеса героизма: орудовал самыми большими лопатами, расчищал 

самую большую дорожку в одиночку и никому не позволял помочь ему.  

– Я сам всё закончу! 

                     
 

Сашуля с Эльмирой и я тоже хорошо поработали, а девочки со своими лопатками 

просто баловались в глубоком снегу. 

Возвращаясь с дачи, я закупил свежего карася и нацелился на Шипучку на 

следующий день. 

28 декабря. С утра я объявился на речке одновременно с ещё одним рыбаком, 

который поприветствовал меня поговоркой: «Кто рано встаёт, тому Бог подаёт!». И кроме 

нас никого на льду не было. Рыбак был без палатки и начал ловить, естественно, раньше 

меня. У него сразу заклевало из-подо льда. Установив палатку, я наладил одну удочку 

ловить со дна, а второй пытался ловить из-подо льда. И процесс пошёл именно на эту 

вторую удочку, а со дна поклёвок не было. Пока не рассвело (к полдесятого) я поймал 17 

корюшек, а когда клёв сверху прекратился, были слабые поклёвки со дна, но я так ничего 

больше и не вытащил. И у остальных (их много набежало, когда рассвело) ничего 

практически не было.  

Пока я был на рыбалке, Альбина с Митей ездили в Галерею у Московского вокзала 

и смотрели там фильмы «Матрица» и «Последний богатырь», а остальные катались с горок 

различной степени крутизны в корыте, на «ватрушке» и на «ледянках». 

29 декабря я опять поехал на Шипучку, и история практически повторилась в части 

клёва (я поймал около 20 штук, т.е. чуть побольше, чем накануне), но погода была очень 

неприятная: задувал сильный ветрюга, мешавший установке и складыванию палатки. Я 

управился, но сильно замёрз, и только под душем отогрелся. Пойманного улова пока 

хватает на ужин только для Эльмиры и Альбины, моя же очередь ещё не подошла, но у меня 

весь сезон впереди. 

30 декабря. Вскочил в 4 утра, испугавшись, что проспал, но вспомнил, что на 

рыбалку сегодня не еду, успокоился и лёг обратно досыпать. 

Согласовал с Рыбаковым и отправил в Кембридж поправленную версию 

монографии, не дожидаясь истечения отведённых на это двух недель. 

Ваня читает по-немецки Робинзона Крузо по 30 страниц в день, без чего по указанию 

Альбины его не допускают к компьютеру. Вечером я и Митя сопровождали его катание на 
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ватрушке с насыпи у туннеля и с горки за мостом через Шипучку. А перед этим я ходил в 

Дубки на место зимней рыбалки посмотреть, что там после обеда делается. Видел одну 

палатку и двух отдельных рыбаков, но клёва не заметил. 

Закончил читать «Стенографию нового времени» Харитонова, которая местами 

огорчила меня своей наивностью, в частности, например, как в случае с эссе «Перечитывая 

Германа Гессе». То, что было открытием во времена Гессе, стало давно уже банальностью, 

не заслуживающей пафоса Харитонова. Тем не менее, теперь буду читать его «Линии 

судьбы или сундучок Милашевича». 

31 декабря. Вчера же начал читать «Сундучок Милашевича». Сразу расстроился – 

тягомотина какая-то. На Петрушевскую похоже. Но потом втянулся понемногу, правда, без 

увлечения и понимания сути читаемого. 

Днём ходил за карасём и наткнулся на крыльце деревяшки на Сергея Анатольевича. 

Поздравил его с Новым годом, а он помимо поздравлений посоветовал покупать карася не 

здесь, а напротив в «Спаре», где карась наверняка свежий, живой ещё. Пока я ходил за 

карасём, дети под надзором Мити катались на горке за Шипучкой, от железной дороги. 

Мороз спал почти до нуля, и даже Марика не мёрзла, а съезжала с горы на «ватрушке». 

 

                   
 

Иринкин Алёша и Викина родня, а также Ирина с Ваней встречают Новый год на 

Куршской косе в Рыбачьем, где они сняли коттедж, а Миша с Дашей и с Юрочкой остаются 

втроём дома. 

Около восьми вечера в дом явились сначала Снегурочка, а за нею и Дед Мороз со 

всеми положенными сказочными атрибутами – новогодним нарядом, белой бородой, 

посохом и мешком с подарками, которые всем детям пришлись по вкусу. Мероприятие 

удалось!  

Затем все отправились навестить Любу и поздравить её. Сама же она из дома от 

телевизора уходить не хотела, да и Андрюшка не советовал. Но перед этим Альбина ещё 

провела занятие по чтению с четырёхлетней Марикой. Осталось только стол накрыть. 

 

 



Записки рыболова-любителя. Глава 930. Декабрь 2021 г. 

 

 
 

Так и катился к концу последний день 2021-го года.  

Уселись его провожать около 23-х часов. Помянули ушедших насовсем Аллу 

Ляцкую, Серёжу и Люду Лебле, Нину Коренькову. Вспомнили, что было хорошего в 

провожаемом году: ловля корюшки с Сергеем Анатольевичем и Кирюшей,  Гариб и плитка 

вокруг дачи, летний приезд гостей из Германии и Казани, земляные работы, Ванино 

забрасывание спиннинга, окушки и подлещики, тарховские белые грузди, завершение 

монографии, зимний приезд гостей из Германии и Казани.  

Вот некоторые фото уходящего года, не вошедшие мои «Записки рыболова-

любителя».  

          
                              

                             Ваня стреляет в тире.                            Ваня фехтует. 
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Ваня в Мюнхене. 

 

За этими воспоминаниями не расслышали речь Вовы Путина.  

После боя курантов последовала вторая громадная порция подарков под ёлкой, но 

это был уже 2022-й год.                   

 


